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Касса по безработице планирует закрыть  
пункт обслуживания в Силламяэ 

В следующем году закроются не-
которые пункты обслуживания Кассы 
по безработице. Это коснётся не толь-
ко Таллинна и Тарту, но и других на-
селённых пунктов Эстонии. «С 1 ян-
варя в планах закрыть представитель-
ства в Кивиыли и Силламяэ, поскольку 
Йыхви и Нарва смогут покрыть все 
нужды в Ида-Вирумаа. В Южной 
Эстонии также закрываем маленькие 
бюро, где количество клиентов было 
небольшое. Это коснется Ряпина, Ант-
сла и Тырва», - пояснил председатель 
правления Кассы по безработице Ме-
элис Паавел. 

Глава Кассы по безработице обе-
щает, что доступность услуг и выплата 
пособий не пострадают. «Мы внима-

тельно подобрали те места, где кли-
енты пострадают меньше всего. Ко-
нечно, нельзя сказать, что ничего не 
изменится. Но мы точно будем рабо-
тать в рамках времени, указанного 
законом. Да, возможно, некоторые от-
веты клиенты получат чуть позже, а 
какое-нибудь решение будет принято 
не сегодня, а, например, завтра», - 

прокомментировал Паавел.  
Более чем 5-процентное сокраще-

ние штата, а также уменьшение бюд-
жета на 3 млн евро в подведомствен-
ном учреждении - это лишь начало 
трёхлетнего курса правительства по 
снижению государственных расходов. 
Министр экономики Эркки Келдо го-
ворит, что указ уменьшить расходы 
дан всем государственным учрежде-
ниям. «Я поручил сократить расходы 
на 10%, то есть попросил руководи-
телей подведомственных учреждений 
пересмотреть свою деятельность. 
Возможно, есть дублирующие функ-
ции, что-то можно консолидировать. 
Исходя из этого, главы ведомств 
должны пересмотреть свои структуры 
и свою деятельность. Не исключено, 
что подобные сокращения пройдут 
и в других учреждениях», - отметил 
он. 

Правительство утвердило програм-
му бюджетной экономии, в ходе ко-
торой в течение трёх лет планируется 
уменьшить затраты государства на 
10%. В следующем году предусмат-
ривается сократить 5% расходов, в 
2026 и в 2027 году - 3% и 2% соот-
ветственно. 

По информации ERR 

Касса по безработице сокращает 
почти 10% своих сотрудников и 
закрывает некоторые пункты об-
служивания в крупных городах, а 
также представительства в неболь-
ших поселениях. В учреждении 
обещают сохранить уровень до-
ступности услуг. Это один из пер-
вых шагов в рамках правитель-
ственного 10-процентного сокра-
щения расходов.
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Проекты
Зелёный переход по-нарвски

Ещё четыре тысячи квадратных метров 
- бытовые помещения и столовая. Рядом 
с этим заводом ведёт строительство про-
мышленного инкубатора Ида-Вируское 
инвестиционное агентство (IVIA). Этот 
объект станет базой для внедрения тех-
нологических стартапов региона, воз-
можно, и для разработки новшеств завода 
магнитов. 

Работы на заводе ведутся в соответ-
ствии с графиком. С начала сентября в 
NPM Narva началась установка техноло-
гического оборудования, сейчас этот про-
цесс идёт в активной фазе. Монтаж тех-
нологической цепочки ведут зарубежные 
специалисты вместе с персоналом завода. 
Участники этого процесса - представители 
десяти стран, в том числе Китая, Бразилии, 
Турции, Малайзии, Филиппин, Болгарии, 
Польши, Египта и Эстонии. 

Поступают заявления о приёме на ра-
боту. Как поясняет руководитель по пер-
соналу и коммуникациям NPM Narva 
Ольга Зайцева, с кандидатами проводится 
собеседование, а более чем с 30 сотруд-
никами - операторы и инженерный пер-
сонал - уже заключены трудовые дого-
воры. Часть из них прошла стажировку 
на родственных предприятиях или у по-
ставщиков оборудования в азиатских стра-
нах. По маршруту Нарва-завод утром и 
вечером курсирует два автобуса с персо-
налом предприятия. 

Напомним, что исполнительным ди-
ректором завода назначен специалист из 
Великобритании д-р Грэг Хэйдон, руко-
водителем проекта строящегося завода - 
нарвитянин Айвар Вирунен (и он же бу-

дущий производственный директор), глав-
ным инженером завода - специалист из 
Польши Марек Бискуп. В составе инже-
нерной группы предприятия по выпуску 
магнитов будут представители нескольких 
стран.  

Проводившая для журналиста экскур-
сию по заводу нарвитянка Ольга Зайцева 
- выпускница магистратуры по химии и 
технологии топлива Таллиннского тех-
нического университета (Вирумааский 
колледж) и магистратуры по экономике 
университета предпринимательства Main-
or.  

Первые испытательные образцы маг-
нитов планируется выпустить в начале 
будущего года. Предполагается, что первая 
очередь завода обеспечит работой около 
трёхсот человек, на полную мощность 
данная очередь должна выйти на рубеже 
2026-2027 годов. Строительство второй 
очереди будет зависеть от освоения мощ-
ностей первой очереди. Земельный уча-
сток под вторую очередь выделен. Ос-
новной инвестор завода - материнская 
компания NEO. 

Возводится завод в интересах всей Ев-
ропы. Первая очередь этого стратегиче-
ского для Евросоюза предприятия, уни-
кального для ЕС, рассчитана на годовой 

выпуск 2000 тонн продукции из редкозе-
мельных элементов, вторая очередь обес-
печит выпуск заводом в год продукции 
дополнительно в объёме 3000 тонн (об-
щего количества достаточно для про-
изводства 3,5 млн электромобилей). Не-
одимовые магниты используются для вы-
пуска не только моторов электромобилей, 
но и ветряных генераторов и бытовой 
электротехники. Запускаемое в следую-
щем году уникальное для Европы про-
изводство в Нарве будет вкладом в переход 
к зелёной экономике, к сокращению вы-
бросов парниковых газов. Не случайно 
из общей суммы инвестиций 100 млн 
евро для первой очереди завода 18,7 млн 
поступило в виде гранта по решению 
правительства Эстонии из созданного Ев-
росоюзом фонда справедливого перехода. 
Также при поддержке этого фонда ведётся 
строительство упомянутого промышлен-
ного инкубатора регионального агентства 
IVIA. 

Напомним, у головного концерна NEО 
в Эстонии действует завод NPM Silmet, 
специализирующийся на выпуске редких 
и редкоземельных металлов. Располо-
женный в нашем городе завод будет по-
ставлять сырьё для своего партнёра - 
NPM Narva. Такая цепочка станет одним 
из факторов стабильной работы обоих 
производств, расположенных в Ида-Ви-
румаа. Часть исходных материалов для 
нарвского завода будет поступать из дру-
гих регионов мира. 

На будущем заводе намечается ис-
пользовать технологии, щадящие при-
роду. Например, часть используемой 
электроэнергии будет вырабатываться 
за счёт солнечных батарей - на крыше 
заводского корпуса ведётся монтаж сол-
нечных панелей общей мощностью 250 
киловатт (для сравнения - мощность 
солнечной электростанции силламяэского 
«Водоканала» равна 49 киловаттам). Ко-
нечно, основной объём электроэнергии 
энергоёмкого завода будет закупаться у 
государственной эстонской энергосисте-
мы.  

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора и NPM Narva 

На фасаде строящегося под Нарвой за-
вода постоянных неодимовых магнитов 
NPM Narva OÜ появились буквы ти-
кера NEO - специального краткого на-
именования международной материн-
ской компании Neo Performance Mate-
rials, расположенной в канадском То-
ронто. Строительные работы первой 
очереди завода выполнены более чем 
на 80 процентов - сооружён производ-
ственный корпус протяжённостью три-
ста метров и площадью 20 тысяч квад-
ратных метров. 
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На состоявшемся 
позавчера, 29 ок-

тября, заседании горсобра-
ния рассмотрено 12 вопро-
сов, касающихся разных сто-
рон жизни города. Началось 
заседание с малоприятного 
сообщения: мэр города Ты-
нис Калберг проинформи-
ровал депутатов о том, что 

Касса по безработице пла-
нирует с 1 января 2025 года 
закрыть в Силламяэ своё 
представительство (см. ма-
териал на 1-й стр.).  

Решение весьма странное, 
если не сказать больше. Из 
месяца в месяц статистика 
показывает, что среди уездов 
наиболее высокий уровень 

безработицы по-прежнему в 
Ида-Вирумаа, где он устой-
чиво держится на отметке 
более 12%. Общее количе-
ство нетрудоустроенных лиц 
в нашем уезде составляет 
почти 8 тысяч, из них более 
760 - в Силламяэ - и это при 
численности населения чуть 
более 12 тысяч человек. В 

информации мэра города Ты-
ниса Калберга чувствовалась 
озабоченность решением 
Кассы. Эту тревогу поддер-
жали и депутаты, которые 
единогласно приняли обра-
щение к соответствующим 
структурам в связи с плана-
ми Кассы. Ниже публикуется 
текст этого обращения.  

Информацию о принятых 
решениях по другим вопро-
сам повестки дня горсобра-
ния читайте в следующем 
номере «СВ». 

С заседания горсобрания 
Депутаты приняли обращение  
и рассмотрели другие вопросы 

ОБРАЩЕНИЕ 
О продолжении работы силламяэского представительства  

Эстонской Кассы по безработице 
Меэлису Паавелу, 
председателю правления Эстонской 
Кассы по безработице 
Министру экономики 
Министру регионального развития                      
 

Уважаемый г-н министр экономики и 
промышленности, г-жа министр регио-
нального развития и сельского хозяйства, 
председатель правления Эстонской Кассы 
по безработице! 21 октября 2024 года 
Силламяэское городское Управление и 
Силламяэское городское Собрание по-
лучили информацию о планируемом за-
крытии с 1 января 2025 года силламяэского 
представительства Эстонской Кассы по 
безработице. Нас очень беспокоит такая 
перспектива. Мы считаем, что закрытие 
представительства не оправдано, не от-
вечает интересам предприятий и соиска-
телей работы, а также целям региональной 
политики. Поэтому мы ходатайствуем о 
пересмотре решения, чтобы провести 
диалог по этому вопросу, проанализиро-
вать последствия решения и найти новое, 
а также возможности сотрудничества для 
оказания услуг Эстонской Кассы по без-
работице на месте, то есть в Силламяэ. 

Силламяэ с населением 12 000 человек 
является третьим по величине городом 
уезда после Нарвы и Кохтла-Ярве. В го-
роде и его окрестностях сосредоточено 
множество крупных промышленных пред-
приятий. Из-за санкций и ограничений 
международной торговли (предприятия 
Силламяэ являются предприятиями-экс-
портёрами) и изменений в сланцевом 
секторе, вызванных переходом к клима-
тически нейтральной экономике (в этом 
секторе работает большое количество 
жителей Силламяэ), текущий период был 
сложным вызовом для предприятий. В 
то же время предприятия при поддержке 
Фонда справедливого перехода начали 
новые проекты, поэтому можно ожидать 
развития новых предприятий и создания 
новых рабочих мест. До сих пор Эстонская 
Касса по безработице предлагала хорошую 
поддержку в обучении и подборе рабочей 
силы, но ликвидация представительства 
ухудшит эти возможности для предприя-
тий. В долгосрочной стратегии развития 
страны «Эстония 2035» в качестве цели 
заявлено, что экономика Эстонии должна 

быть гибкой и готовой к структурным 
изменениям, предлагая возможности для 
развития во всех регионах. Текущая эко-
номическая ситуация также отражается 
на занятости. Уровень безработицы высок. 
По состоянию на 21 октября в Силламяэ 
насчитывалось 763 безработных.  

Эстонская Касса по безработице пре-
доставляет публичную услугу, финанси-
руемую за счёт налогов и взносов по 
страхованию от безработицы. Правитель-
ство Эстонской Республики установило 
общие требования к публичным услугам, 
включая их развитие. Также разработаны 
рекомендации по качественному предо-
ставлению публичных услуг, в том числе 
«Зелёная книга». Политика Европейского 
Союза также устанавливает различные 
цели и принципы предоставления пуб-
личных услуг, включая их доступность 
для всех групп населения, независимо 
от местонахождения, социального статуса 
или доходов. В долгосрочной стратегии 
развития страны «Эстония 2035» в каче-
стве цели заявлено, что Эстония является 
страной, ориентированной на человека, 
чтобы публичные услуги были качествен-
ными и доступными независимо от места 
проживания и повышали благосостояние 
людей и безопасность. Цель состоит в 
том, чтобы избегать ситуации, когда жи-
телям некоторых регионов придётся тра-
тить необоснованно много времени или 
ресурсов для получения услуги. 

Предоставляя публичные услуги, го-
сударство выполняет возложенные на 
него общественные задачи, которые на-
правлены на наиболее эффективную реа-
лизацию гарантированных Конституцией 
ЭР (КЭ) прав человека. При разработке 
прямых государственных услуг необхо-
димо учитывать улучшение их доступ-
ности (принципы социального государст-
ва - статья 10 КЭ, общее право на орга-
низацию - статья 14 КЭ) как легитимную 
цель и возможные нарушения основных 
прав, вытекающих из принципа челове-
ческого достоинства (статья 10 КЭ) и 
неприкосновенности частной жизни 
(статья 26 КЭ). В случае конфликта 
между различными конституционными 
правами и принципами необходимо про-
верить законную цель конкретной меры 
и оценить её уместность, необходимость 

и умеренность применения. 
Госконтроль также отметил, что к пуб-

личной службе следует относиться, исходя 
из концепции общественной ценности, 
то есть при анализе публичных услуг 
следует исходить из того и основываться 
на том, способствуют ли вложенные в 
них инвестиции увеличению благосо-
стояния людей и конкурентоспособности 
общества, то есть окупается ли это. Со-
гласно этой концепции, отправной точкой 
организации услуг являются потребности 
человека, а не логика системы. Поэтому 
реорганизации публичных услуг должен 
предшествовать анализ, и необходимо 
применить меры, чтобы качество и до-
ступность услуги не ухудшались, обес-
печение качества и доступности - это не 
выбор, а обязанность лица, оказывающего 
публичные услуги. 

Если порядка 800 человек (жителей 
Силламяэ) будут вынуждены каждый ме-
сяц ездить за несколько десятков кило-
метров в другие местные самоуправления 
вместо того, чтобы услуги были бы до-
ступными на месте, - это определённо 
ухудшит доступность услуги, а возможно, 
и её качество.  

На встрече руководитель предста-
вительства Ида-Вирумаа пояснила, что 
в Ида-Вирумаа хорошо организован 
общественный транспорт и клиенты 
могут им пользоваться. Однако поль-
зование общественным транспортом 
для посещения других представи-
тельств Кассы по безработице Ида-
Вирумаа (Нарвы или Йыхви) будет 
стоить клиенту 3 евро. Судя по всему, 
помимо уездных линий общественного 
транспорта клиенту будет необходимо 
использовать и другие виды транспорта, 
что увеличивает его затраты. Кроме 
того, следует учитывать, что дорога 
туда и обратно займёт около 2 часов. 
Доля клиентов с полной или частичной 
трудоспособностью составляет около 
20%. Для них поездка в другое местное 
самоуправление может потребовать 
ещё и иных дополнительных усилий. 
В итоге, учитывая количество клиентов, 
нельзя считать разумным и обеспечи-
вающим доступность услуги ситуацию, 

(Окончание на 5-й стр.)
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Из официальных источников
Брифинг по ключевым темам

От Хальяла до Кукрузе  
- новое шоссе 

 
Советник отдела планировок Мини-

стерства регионального развития и сель-
ского хозяйства Анне Мартин познакомила 
журналистов с новостями по поводу пред-
полагаемого в будущем строительства че-
тырёхполосной дороги на отрезке Халь-
яла-Кукрузе. Хальяла (Ляэне-Вирумаа) рас-
положена в 88 км от Таллинна, а Кукрузе 
(населённый пункт в Ида-Вирумаа) - в 170 
км. В 2022 году правительство иницииро-
вало специальную государственную пла-
нировку для строительства дороги Халь-
яла-Кукрузе с ограничением скорости 120 
км/ч. Будут предусмотрены и транспортные 
развязки. Этот отрезок расположен на 
трассе Таллинн-Нарва. Также будет дана 
стратегическая оценка влияния на окру-
жающую среду. На остальных участках 
шоссе Таллинн-Нарва уже имеются чете-
рёхполосные отрезки или соответствующее 
планирование для их строительства. 

В настоящее время на участке Хальяла-
Кукрузе (расстояние 67 км) двухполосное 
шоссе, но требования, предъявляемые к 
дорогам общеевропейской транспортной 
сети, делают необходимым строительство 
четырёхполосной дороги. Планируются 
разные альтернативы для этого отрезка, 
окончательное решение будет выбрано в 
соответствии с потребностями и финансо-
выми возможностями. Строительство будет 
осуществляться поэтапно, сначала внимание 
уделят наиболее опасным участкам шоссе. 

В числе задач - определить коридор ав-
томагистрали, согласовать вопросы с мест-
ными жителями, а также с самоуправле-
ниями, по территории которых пройдёт 
трасса. В будущем году предусмотрен ряд 
исследований, включая изучение ситуации 
с дикими животными, вырубкой лесов и 
т. д. На рубеже 2026-2027 годов будет вы-
бран коридор, по которому пройдёт трасса. 
На очереди и другие работы, предше-
ствующие строительству. 

На сайте Минфина (информация за март 
2022 года) сказано, что ожидаемая про-
должительность составления планировки 
- шесть лет, в течение которых будут под-

готовлены исходные условия, оценка влия-
ния на окружающую среду, альтернативные 
варианты трассы и детальное решение пла-
нировки. Планировка была инициирована 
по просьбе Транспортного департамента. 

Составление специальной планировки 
Хальяла-Кукрузе и оценку влияния орга-
низует Министерство финансов, а плани-
ровку утвердит Правительство Республи-
ки. 

 
Вакцинация - осень 2024 

 
О мерах борьбы с гриппом и COVID-

19 в этом сезоне рассказала руководитель 
службы вакцинации Кассы здоровья Ханна 
Йаэ.  

В пик вирусного сезона в Эстонии ви-
русом гриппа заболевают десятки тысяч 
человек. Группы риска наиболее нуждаются 
в защите - маленькие дети до 7 лет, бере-
менные женщины, люди старше 60 лет, а 
также несовершеннолетние, у которых по 
состоянию здоровья повышен риск ослож-
нений и тяжёлого течения заболевания.  

Поступила бесплатная вакцина от грип-
па, предназначенная для групп риска. При-
вивку можно сделать в центрах семейных 
врачей, в ряде аптек и прививочных каби-
нетах медицинских учреждений по всей 
Эстонии. 

Бесплатная вакцинация от гриппа по-
лагается:  

- взрослым, проживающим в учрежде-
ниях социальной опеки (получающим услу-
гу круглосуточного ухода в рамках Закона 
о социальной опеке, получающим специ-
альный уход или услугу проживания в об-
щине); в возрасте от 60 и старше; бере-
менным; 

- детям в возрасте от 6 месяцев до 7 
лет включительно;  

- несовершеннолетним более старшего 
возраста, состояние здоровья которых со-
пряжено с риском перенести болезнь в тя-
жёлой форме (болезни сердечно-сосудистой 
системы, онкологические заболевания, им-
мунодефицит, диабет, обструктивный син-
дром лёгких). 

В минувшем году в Эстонии охват вак-
циной от гриппа детей в возрасте до 7 лет 
включительно составлял 7,4%, взрослых 
от 60 лет и старше - 27%, в то время как 
рекомендация Всемирной организации 
здравоохранения для названных групп на-
селения предусматривает охват 75%. То 
есть работы в этом направлении много. 

Также началась бесплатная вакцинация 

от COVID-19 для групп риска. В эти 
группы входят: 

- проживающие в учреждениях соци-
альной опеки (получающие услугу круг-
лосуточного ухода в рамках Закона о со-
циальной опеке, получающие специальный 
уход или услугу проживания в общине);  

- люди в возрасте от 60 и старше; 
- беременные; 
- люди, состояние здоровья которых со-

пряжено с более высоким риском забо-
леть; 

- людям, не входящим в группы риска, 
вакцинация от COVID-19 обеспечивается, 
если, по оценке работника здравоохранения, 
это является оправданным с точки зрения 
существующего риска для здоровья;  

- вакцинация от COVID-19 обеспечи-
вается персоналу учреждений, оказываю-
щих услугу круглосуточного ухода, спе-
циального ухода и услугу проживания в 
общине.  

Прививку от COVID-19 можно сделать 
в учреждениях социальной опеки (оказы-
вающих услуги сестринской помощи), в 
центрах семейных врачей, вакцинационных 
кабинетах больниц и в частных медицин-
ских учреждениях, а также в аптеках. 

На сайте vaktsineeri.ee/ru можно узнать 
более подробную информацию. 

 
В центре внимания - экономика 
 
Темой выступления вице-канцлера Ми-

нистерства экономики и коммуникаций 
Сандры Сярав была программа по ожив-
лению экономики. 

Как помочь экономике, пережившей 
спад? Состояние спада пережила и Европа. 
В перечне проблем - снижение ВВП на 
протяжении девяти кварталов, экономиче-
ский спад на экспортных рынках, нехватка 
талантов и квалифицированной рабочей 
силы, в частности, инженеров для обраба-
тывающей промышленности, проблемы в 
системе подготовки кадров, нехватка ин-
вестиций.  

Экономика восстанавливается, однако 
этот процесс идёт медленно. Для улучшения 
конкурентоспособности составляется план 
действий на 2025 год с определением прио-
ритетов. Есть и стратегия Eesti 2035, по-
ставившая своей целью создание сильной, 
инновационной и устойчивой экономиче-
ской среды. Теме экономики правительство 
уделяет особое внимание. 

 
Евгений АШИХМИН 

Продано более 
5000 квартир  

 По данным Земельного де-
партамента, в третьем квар-
тале 2024 года было заключе-
но 10293 сделки купли-про-
дажи недвижимости общей 
стоимостью 1,18 млрд евро, 
более половины из которых 
пришлось на продажу жилья. 

По сравнению с предыду-
щим кварталом число сделок 
осталось на том же уровне, но 
их общая стоимость увеличи-
лась на 7%. Индекс цен на не-
движимость в квартальном ис-
числении вырос на 3%. 

Больше всего сделок (4363) 
было заключено в столичном 
регионе, где их число увеличи-
лось за год на 3%, а совокупная 
стоимость - на 4%. 

На рынке квартирной собст-
венности были заключены 6062 
сделки, из которых 5495 соста-
вили сделки купли-продажи 
квартир. В годовом сравнении 
продажи жилья увеличились на 
2%, а в квартальном - на 9%. 
563 квартиры были проданы в 
новостройках, в том числе 419 
- в Харьюском уезде. 

Средняя стоимость новых 
квартир в Таллинне в третьем 

квартале 2024 года составила 
4209 евро за квадратный метр, 
не изменившись ни в годовом, 
ни в квартальном исчислении. 
На вторичном рынке квартиры 
продавались в среднем по 2586 
евро за квадратный метр, по-
дорожав за год на 2%. 

В среднем по Эстонии стои-
мость жилья в новостройках 
составила 3081 евро за квад-
ратный метр.                    ERR

Очередной брифинг Коммуникацион-
ного бюро правительства Эстонии 
для работающих на русском языке 
СМИ традиционно был посвящён 
актуальным темам жизни общества.
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Мир увлечений 
Нескучный возраст 

Куда полезнее и интереснее заполнить 
время новыми увлечениями, которые 
помогут сохранить активность, найти 
себе занятие по душе, расширить круг 
общения, понять, что с выходом на пен-
сию жизнь не заканчивается, а лишь 
даёт возможность реализовать себя в 
том, на что раньше не хватало времени, 
с успехом применить свои таланты, 
мудрость и интеллект. У Николая За-
болоцкого есть стихотворение под на-

званием «Не позволяй душе лениться!», 
в котором он призывает душу «трудиться 
и день, и ночь, и день, и ночь». Так вот 

уж чья душа не даёт передышки, так 
это душа Ольги Фёдоровны Демиденко. 

Вышел на пенсию - и погружаешься 
в чувство эйфории от обретённой 
свободы: хочешь - спи подольше, хо-
чешь - проводи время с внуками 
или заведи себе четвероногого друга, 
хочешь - гуляй или займись делами, 
которые откладывала «на потом»… 
Главное - не превратить диван в ос-
новное место времяпрепровождения, 
а телефон - в устойчивую привычку 
круглосуточно гулять по просторам 
интернета или погружаться в груст-
ные мысли, не желая приспособиться 
к новому социальному статусу. 

(Окончание на 6-й стр.)

когда 800 человек вынуждены проехать 
десятки километров для получения 
услуги, если возможно организовать 
обслуживание на месте. Руководитель 
представительства также пояснила, что 
услуги можно оказывать по телефону, 
и всё больше клиентов направляются 
на электронные каналы. Это, безуслов-
но, правильное направление, но как 
мы знаем, многие операции невозможно 
осуществить по телефону, и многие 
услуги не оказываются по телефону. 
Хотя дигитализация и распространение 
электронных услуг в Эстонии в целом 
сильны и поддерживают соискателей 
работы, но не все клиенты одинаково 
готовы или могут использовать только 
электронную помощь. Это может быть 
проблемой особенно для пожилых и 
малообеспеченных людей, и им может 
понадобиться помощь Кассы по без-
работице на месте, так как у них нет 
доступа к компьютеру и интернету. Та-
ким образом, клиенту всё равно при-
дётся физически обратиться к работ-
нику по обслуживанию клиентов. 

Учитывая количество зарегистриро-
ванных безработных в городе, силламяэ-
ское представительство Кассы по безра-
ботице очень важно для них: именно на 
месте предлагается всесторонняя помощь 
и поддержка, облегчающая поиск работы, 
способствующая развитию необходимых 
навыков и оказанию финансовой под-
держки в период поиска работы. В пред-
ставительстве безработные могут лично 
пообщаться со специалистами Кассы по 
безработице, которые помогут им соста-
вить карту их потребностей и возможно-

стей на рынке труда, найти подходящую 
работу и при необходимости направят 
на дополнительное обучение или пере-
подготовку.  

Консультанты Кассы также помогают 
в поиске работы, выборе карьеры, со-
ставлении CV и подготовке к собеседо-
ваниям. Помощь и информация на месте 
даёт безработному возможность немед-
ленно получить ответы и решить все во-
просы, которые могут возникнуть в про-
цессе поиска работы. Психологическое 
и карьерное консультирование также 
более эффективно в форме «с глазу на 
глаз», при личных встречах, где консуль-
тант может тщательно оценить ситуацию 
и потребности соискателя работы. Если 
услуга предоставляется только виртуально, 
некоторые соискатели могут чувствовать 
себя изолированными от общества, что 
может снизить их мотивацию. Суще-
ствуют различные способы организации 
обслуживания на месте, и для этого мы 
предлагаем сотрудничество. При необхо-
димости город Силламяэ может помочь 
в поиске подходящих помещений. Также 
можно будет договориться об объёме и 
организации предоставляемых услуг на 
месте. 

В качестве аргумента руководитель 
представительства Кассы указала, что 
многие жители Силламяэ также ищут ра-
боту за пределами Силламяэ и уезда и 
поэтому готовы к движению. Мы не мо-
жем согласиться с такой позицией.  

Во-первых, во всём уезде сейчас пред-
лагается в два раза меньше рабочих мест, 
чем безработных в одном только Силла-
мяэ. Поэтому совершенно очевидно, что 
люди готовы принять работу даже за пре-
делами Силламяэ или за границами уезда, 

если в данный момент здесь нет подхо-
дящей работы для них.  

Во-вторых, политика на рынке труда 
должна поддерживать региональную по-
литику и структурные изменения в эко-
номике посредством мер на рынке труда. 
Согласно Отчёту о человеческом развитии 
Эстонии, люди переезжают в места, где 
благосостояние выше, а причиной мо-
бильности является то, легко ли доступны 
услуги государственного и частного сек-
тора. Миграционные данные подтвер-
ждают, что основным пунктом эмиграции 
покинувших Силламяэ является Таллинн. 
Принимая во внимание вышеописанные 
изменения в предпринимательской среде, 
применяемые меры и услуги на рынке 
труда должны обеспечить наличие при-
быльных рабочих мест и качественных 
публичных услуг по всей Эстонии. Также 
необходимо найти способы поддержки 
местного развития, подготовки рабочей 
силы, и для этого прежде всего надо под-
держивать местных жителей и оказывать 
им реальные меры помощи на рынке 
труда на местах. 

Исходя из вышеизложенного, Силла-
мяэское городское Собрание и городское 
Управление не считают закрытие силла-
мяэского представительства Эстонской 
Кассы по безработице оправданным и 
правильным. Предлагаем провести пе-
реговоры для пересмотра принятого ре-
шения и совместно договориться о воз-
можностях предоставления услуг рынка 
труда для жителей Силламяэ на месте, в 
городе Силламяэ. 

 
Силламяэское городское  

Собрание 
Силламяэское городское  

Управление 
 

29 октября 2024 года 

ОБРАЩЕНИЕ
(Начало на 3-й стр.)
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Нескучный возраст 

Её точно старость дома не застанет. 
Диву даёшься, как она всё успевает, 
какой она человек организованный, со-
бранный и ответственный за то, за что 
берётся, как мастерски у неё всё полу-
чается, сколько в ней энергии, жизне-
любия!..  

В Эстонию семья Демиденко со 
своим первенцем переехала из России 
в 1985 году: супруга направили на мон-
таж новых цехов «Силмета». Так и 
осели они в Силламяэ. После россий-
ского Севера, который отличался хоро-
шими заработками, но плохим снабже-
нием, бездорожьем и прочими бытовыми 
неудобствами, маленькая Эстония, и 
Силламяэ в частности, показались раем: 
чисто, зелено, благоустроено, хорошее 
снабжение продовольственными и про-
мышленными товарами. Ольга по об-
разованию медсестра. Работать ей пред-
ложили в детской поликлинике. До её 
закрытия она выполняла здесь медсе-
стринские обязанности. А затем были 
школьные медкабинеты - сначала в 
«Астангу», затем в «Каннука». То есть 
большая часть медсестринской работы 
в Силламяэ была связана с детьми и, 
как говорит Ольга, с хорошими кол-
лективами медицинских работников. 

Накопленный в российских лечебных 
учреждениях и в силламяэских детских 
садах и школах опыт, организаторские 
способности, которые сформировали 
комсомол и профсоюз, пригодились и 
после выхода на пенсию. В школьные 
годы, которые прошли в Коми, позднее 
- в студенческие в Воркутинском ме-
дицинском техникуме занималась во-
лейболом, баскетболом, лыжами, много 
участвовала в разных соревнованиях. 
Волейбол не оставила и в Силламяэ: 
женская команда волейболисток много 
лет тренировалась в зале школы «Астан-
гу». Хорошую физическую форму по-
могала поддерживать йога под руко-
водством Сергея Коорта. Ольга при-
держивается правила: каждый отвечает 
за свою жизнь и делает её сам.  

«2023 год для меня и моей семьи 
был очень тяжёлым: четверо близких 
мне людей ушли из жизни. Надо было 
отвлечься, найти что-то для души, чтобы 
не погрузиться в бесконечные страдания, 
- говорит Ольга Фёдоровна. - Пригла-
сили в «Мерелайне», попросили вести 
гимнастику, я согласилась, создала груп-
пу интересующихся ею. Желающих на-
шлось много, люди примерно одного 
возраста, очень интересные сами по 
себе. Жизнь в «Мерелайне» активная. 
Кстати, до этого, при Терезе Печнико-
вой, посещала «Феникс», там я тоже 
нашла себя, скучать было некогда. Гим-
настику в «Мерелайне» веду по разра-
ботанной самой же программе».  

Физическая активность оздоравли-
вает, но, считает моя собеседница, она 
должна быть умеренной, безопасной, 
соответствующей здоровью. Её методика 

всё это учитывает, поэтому сверстников 
к физическим нагрузкам она подводит 
аккуратно, предлагая им сначала пройти 
восстановительную программу, а уж 
потом заняться оздоровлением орга-
низма. При этом находит время провести 
с «гимнастками» беседы о здоровом 
питании или вместе с ними выпить ча-
шечку чая на травах. А сама занимается 
не только гимнастикой, но и танцами, 
посещая два раза в неделю занятия 
опять же в «Мерелайне», и, конечно, 
много трудится физически. Да и вообще 
Ольге Фёдоровне нравится заниматься 
всем, к чему есть пристрастие.  

У Демиденко есть дача - дом и много 
земли. Захотелось освоить резьбу по 
дереву, чтобы мастерить что-то для 
своего участка. Пошла с коллегой - вра-
чом Марией Алексеевой, у которой 
тоже есть дача, в кружок к Геннадию 
Мельникову в «Улей». «Поначалу Ген-
надий не верил, что из нашей затеи 
что-то получится, - рассказывает она.- 
Думал, что ограничимся двумя-тремя 
уроками. Удивился, что мы, оказывается, 
знаем, что такое стамеска. Мы оказались 
людьми упорными. К нам присоедини-
лись ещё несколько женщин. Занима-
лись у Мельникова год. Теперь на даче 
много моих поделок». Она показала 
мне ёжика. Работа кропотливая, сделана 
аккуратно, каждая иголочка вырезана, 
глазки, носик, ушки… - всё как у живого 
ёжика. И белый лебедь у пруда, и заяц, 
и другие поделки теперь украшают 
дачу, которую супруги Демиденко обу-
страивают, разбираясь в секретах ланд-
шафного дизайна. «Очень люблю свою 
дачу. Она у меня красивая. Много цве-
тов. Замечательный пруд. Работать на 
земле, обустраивать свой дом - от этого 
получаешь огромное удовольствие!», - 
говорит Ольга Фёдоровна. А ещё она 
вышивает гладью, освоив искусство 
вышивки самостоятельно, делает очень 
красивые броши из ткани, любит путе-
шествовать, открывая мир для себя, 

развивая кругозор.  
…Как в 70 лет достичь баланса в 

жизни, справиться со многими видами 
деятельности, при этом не в ущерб себе 
и своему здоровью? Послушав Ольгу 
Фёдоровну, ещё раз убедилась: при же-
лании всё можно успеть в любом воз-
расте, если правильно распределить 
время, поставить цель и найти источник 
мотивации. Мудрый Омар Хайям, при-
зывая наслаждаться жизнью, говорил: 
«Кто понял жизнь, тот больше не спе-
шит». Ольга Демиденко не бежит по 
жизни сломя голову, а, занимаясь тем, 
что нравится, получает радость от того, 
что умеет, может, чем готова поделиться 
с другими, и считает свой возраст совсем 
не скучным, поскольку у неё много 
дел, которые не позволяют душе ле-
ниться. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора,  
Татьяны Виноградовой  

и из семейного архива Демиденко 

(Начало на 5-й стр.)
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Мир увлечений
Музыкальная география - от Силламяэ  

до Испании

Запись клипа прошла в Силла-
мяэ. В социальной сети исполни-
тели из Hali-Galiband делятся свои-
ми впечатлениями от сотрудниче-
ства с «ПараТайн» и от появления 
фит-трека «Никто не виноват»: 
«Мы вложили в эту песню душу, 
каждый из нас прожил её до по-
следней ноты. Было непросто: дни 
в студиях, продумывание мелодии, 
спорили о каждом звуке. Мы стре-
мились найти идеальный баланс, 
чтобы передать настоящие эмоции, 
живые переживания, которые стоят 
за словами и музыкой». 

Концепция группы из Ида-Ви-
румаа «Хали-Гали» своеобразная. 
У музыкантов нет постоянного 
состава, они работает с разными 
вокалистами, в том числе из Тал-
линна, для исполнения каверов 
популярных артистов 1990-х и 
2000-х годов. Кавер-версия - новое 
исполнение существующей песни 
кем-то другим, кроме изначаль-
ного исполнителя. Кавер-версией 
называют как простую, так и 
сложную обработку оригинала с 
элементами новой аранжировки. 
В репертуаре хиты таких леген-
дарных исполнителей, как «Ива-
нушки International», «Кино», 
«Руки Вверх!», «Би-2», «Звери», 
«Жуки», «Ленинград», «Сплин», 
шведской Ace of Base и многих 
других. Играет группа в разных 
стилях - от «тяжёлого металла» 
до «лёгкого рока» и до популяр-
ной музыки, включая песни «Лас-
кового мая». К традиционному 
составу рок-группы добавляют 
скрипку, саксофон, гармонь и 
другие инструменты. Стиль одеж-
ды состав «Хали-Гали» также 
подбирает под соответствующее 
музыкальное направление.  

Hali-Galiband была образована 
два года назад. Её создатель наш 
земляк, предприниматель Данил 
Корепанов поясняет журналисту, 
что группа объединяет вокруг 
себя разных музыкантов и вока-
листов и претворяет в жизнь раз-
ные музыкальные проекты. 

Дебютом творческого проекта 
«Хали-Гали» стало выступление 
в Тойла в 2022 году на закрытии 
мотосезона байкерского мотоклу-

ба East Riders MC из Йыхви. Вме-
сте с Данилом выступили пред-
приниматели из Нарвы - гитари-
сты Станислав Букин и Владислав 
Вирунен, которые с тех пор со-
ставляют основу музыкальной 
группы. Помогал на этапе ста-
новления группы также музыкант, 
фотограф и байкер из Йыхви 
Александр Курносов. Помогло 
также сотрудничество с музы-
кантом из Силламяэ Семёном 
Красулиным. А первые мелодии 
в исполнении «Хали-Гали» про-
звучали из репертуара известного 
американского композитора и ги-
тариста-виртуоза Джо Сатриани. 

Новым этапом в биографии 
«Хали-Гали» стало сотрудниче-
ство с «ПараТайн». Творческому 
содружеству помогло умение быть 
вместе на одной музыкальной 

волне. Дуэт «ПараТайн» образо-
вался в Таллинне в 2014 году. В 
сентябрьской публикации в про-
шлом году на портале rus.pos-
timees.ee говорилось, что «Пара-
Тайн» - дуэт музыкально-семей-
ный. Ангелина и Александр Бо-
гуцкие уже много лет не только 
поют вместе, но и состоят в браке. 
Также сообщалось, что три года 
назад Ангелина и Александр ста-
ли родителями, и с этого момента 
их творчество стало стремительно 
взрослеть и обретать глубину: в 
новых песнях всё чаще речь за-
ходит о семейных ценностях. 

Портал также поведал инте-
ресные факты: Ангелина родом 
из Силламяэ, окончила музыкаль-
ную школу по классу фортепиано, 
музыкальное училище им. Георга 
Отса по классу классического во-

кала, а также 
Эстонскую ака-
демию музыки и 
театра (класси-
ческий вокал). 
Её супруг Алек-
сандр таллин-
нец, образование 
получил в 
Эстонском уни-
верситете пред-
принимательства 
«Майнор» (фа-
культет управле-
ния бизнесом). 

«В моём 
доме всегда 
была музыка, я 
из династии ба-
рабанщиков», - 
говорит Данил. 
Его отец Вале-
рий также рань-
ше был извест-
ным в Силла-
мяэ музыкан-
том, в частно-
сти, в 70-х го-
дах играл на 
ударной уста-

новке в популярной группе «Ро-
весники». 

Ещё несколько штрихов к био-
графии Данила Корепанова. Учил-
ся в Силламяэ в школе «Каннука» 
и в профучилище на строитель-
ном отделении (получил специ-
альности отделочника, каменщика 
и сварщика). Среди групп, по-
влиявших на музыкальные пред-
почтения Данила в его школьные 
годы, - британские Deep Purple и 
Led Zeppelin, а также американ-
ская Dream Theater и барабанщик 
из этой группы Майк Портной.  

Ныне Данил бизнесмен, сфера 
предпринимательской деятельно-
сти - рыбный промысел, связан-
ный с прибрежным ловом на Бал-
тике. Бизнес - материальная база 
и для увлечения в музыкальной 
сфере, Данил инвестировал в при-
обретение дорогостоящего совре-
менного музыкального оборудо-
вания, в частности, новейшей 
звуковой системы и осветитель-
ной техники для сцены. По сути, 
«Хали-Гали» это тоже бизнес-
проект, ведь приходится играть 
и на корпоративах и на коммер-
ческих концертах. 

Супруга Ольга вокалистка, раз-
деляет увлечение Данила музы-
кой. Правда, сейчас всё её вни-
мание, как, впрочем, и Данила, 
сфокусировано на воспитании 
пятерых детей, возраст которых 
от трёх до 14 лет.  

«Я очень увлекающийся че-
ловек, мне неинтересно делать 
что-то одно и постоянно, - говорит 
мой собеседник. - Если что-то 
мне понравилось - увлекусь и 
постараюсь добиться результата». 
Помимо музыки ещё одно увле-
чение Данила - мотоспорт.  

Видеоклип песни «Никто не 
виноват» можно посмотреть на 
фэйсбучной странице группы 
Hali-Galiband.  

Евгений АШИХМИН  
Фото из социальной сети 

Нынешняя осень выдалась 
«урожайной» для силламяэ-
ской группы Hali-Galiband. 
Музыканты выступали на 
концертах в Таллинне, Йых-
ви, Нарве и Нарва-Йыэсуу. 
Но особым событием стал 
выпуск в октябре первого в 
музыкальной биографии 
«Хали-Гали» видеоклипа - 
благодаря содружеству с из-
вестным в музыкальном мире 
Эстонии и других стран дуэ-
том «ПараТайн», проживаю-
щим в Испании. 

«Хали-Гали» и «ПараТайн» в Силламяэ.
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Здравоохранение

В анализе, составленном 25 лет назад шве-
дами, рекомендовалось сократить число боль-
ниц в Эстонии до 13, но сейчас их 19. Согласно 
новому плану развития, останется 17 больниц, 
Деятельность уездных больниц планируется 
сократить, а в Таллинне - объединить несколько 
медучреждений. 

В случае с больницами общего профиля 
основной вопрос касается ведения круглосу-
точного дежурства. «Минимальный пакет услуг 
больницы общего профиля включает заболе-
вания внутренних органов, плановые хирур-
гические услуги, общую хирургию, сестринский 
уход. Именно с ними связано требование круг-
лосуточного дежурства, это то, что мы хотим 
пересмотреть», - пояснила Хели Палусте из 
Министерства социальных дел. По её словам, 
обновлённая больничная сеть должна соот-
ветствовать ожиданиям общества, но в то же 
время быть посильной для государства. 

Согласно новому плану развития, в закон 
будут внесены поправки, которые позволят го-
сударству играть более активную роль в управ-
лении уездными больницами и обяжут боль-
ницы руководствоваться решениями государст-
ва, связанными с политикой в области здраво-
охранения.  

Отделения неотложной помощи и болезней 
внутренних органов в уездных больницах со-
хранятся, но круглосуточной хирургической 
помощи в небольших больницах, по всей ви-
димости, не будет, а рожать женщинам придётся 
ездить в отдалённые от их места жительства 
больницы. По оценке представителей неболь-
ших больниц, государство не должно указывать 
им, как они должны организовывать свою ра-
боту, если в целом больница финансово жиз-
неспособна. 

«Входящие в сеть больницы - это дело всего 
государства. Это больницы публичного сектора, 
и смысл их работы - не только экономические 
соображения и сбалансированный бюджет, это 
дело всего эстонского государства, которое 
имеет важное влияние на то, достаточно ли у 
нас медицинских работников. Деньги деньгами, 
экономические показатели экономическими 
показателями, но разумное использование ме-
дицинских работников в системе здравоохра-
нения - это ещё более важный аргумент», - за-
явила Палусте. 

По мнению бывшего руководителя Ляэне-

мааской больницы и нынешнего исполнитель-
ного директора Confido Эдварда Гардера, новый 
план развития слишком ориентирован на Тал-
линн и Харьюмаа, а для периферии у госу-
дарства хорошего плана нет. «Уездная больница 
претендует и конкурирует за тех же врачей, 
что и крупные больницы в больших городах. 
А чтобы привлечь этих врачей в уезд, прихо-
дится платить им гораздо больше. Я полагаю, 
что в бюджетах многих уездных больниц рас-
ходы на зарплату уже составляют 70%, что, 
по сути, лишает их возможности инвестиро-
вать», - отметил Гардер. 

Хотя найти врачей непросто, Гардер не счи-
тает разумным начать урезать ведение кругло-
суточного дежурства, поскольку оно и так оп-
тимизировано до минимума. «Для поддержания 
на плаву некоторых уездных больниц требуется 
небольшое число врачей. По собственному 
опыту могу сказать, что если бы Ляэнемааская 
больница могла получить от трёх до пяти ра-
ботающих на полную ставку врачей, этого 
было бы достаточно», - добавил Гардер. 

Заведующая лечебной частью Валгаской 
больницы Маарья Браузе отметила, что пони-
мает стремление государства к оптимизации, 
но следует учитывать интересы местных жи-
телей. По её оценке, Валгаская больница - оп-
тимальная уездная больница, в которой помимо 
EMO есть дежурные хирург и анестезиолог, 
от них больница отказываться не готова». По 
словам Браузе, небольшие больницы не могут 
обойтись без ведущих приём или дежурящих 
врачей из других больниц, и в этом вопросе 
государство должно предложить стратегическое 
решение. Например, платить врачам, работаю-
щим в небольших населённых пунктах, более 
высокую зарплату. «Это вопрос региональной 
политики, сколько специалистов мы хотим 
иметь в наших уездных больницах. Это ведь 
повышает ценность всего региона. Особенно 
когда мы можем привлечь несколько врачей, 
готовых поселиться в уезде. Это важный вопрос, 
и политическое направление должно быть ско-
рее в пользу такого развития», - считает Брау-
зе. 

Эксперт в области здравоохранения Тоомас 
Палу считает, что уездные больницы необхо-
димо сохранить, но, по его словам, вопрос в 
том, какой уровень лечения они будут предла-
гать. «Главный вызов или проблема - это ак-
тивное лечение и хирургическая помощь. Имен-
но здесь возникают финансовые проблемы и 
проблемы качества», - сказал Палу. 

Поскольку больницам платят на основании 
числа случаев лечения, они не могут покрывать 
расходы, принимая нескольких рожениц или 
оказывая лечение нескольким пациентам. «Возь-
мём хирургию. Хирургия - это не просто хи-
рургическая услуга, нужны ещё анестезиолог, 
лаборатория, диагностическая радиология и 
круглосуточное дежурство. Качество также за-
висит от объёма. Мы все хотели бы, чтобы нас 
оперировали хирурги, которые делают это каж-
дый день, а не раз в неделю», - считает Палу. 
По его словам, реорганизация больничной сети 
должна учитывать и тот факт, что некоторые 
люди уже обращаются к врачам в крупных 
больницах. «Число людей, которые обратились 
бы за помощью в Пыльваскую больницу, со-
ставляет менее 10 000 человек. При такой чис-
ленности населения невозможно содержать 
предлагающую активное лечение больницу», 
- добавил Палу. 

Согласно планируемым из-
менениям в Законе о медицин-
ском страховании, с будущего 
года базовая ставка доли са-
мофинансирования для рецеп-
турных лекарств увеличится 
с 2,5 до 3,5 евро. 

Эксперт по финансированию 
здравоохранения Министерства 
социальных дел Ли Пярг отме-
тила, что последний раз стои-
мость рецептов менялась в 2018 
году, и повышение минимальной 
платы необходимо для обеспече-
ния устойчивости Кассы здоровья 
в условиях сложного бюджета. 
На рецептурные лекарства из 
списка льготных медикаментов 
распространяется скидка в раз-
мере 50%, 70%, 90% или 100% в 
зависимости от лекарства. Однако 
покупатель обязан оплатить ми-
нимальную сумму, которая сейчас 
составляет 2,50 евро. Помимо 
минимума, пациент должен опла-
тить оставшуюся от скидки часть 
и часть, превышающую предель-
ную цену. 

Предельная цена устанавли-
вается на основе цен различных 
производителей на препараты с 
одним и тем же активным веще-
ством, как правило, ориенти-
руются на вторую самую деше-
вую цену. Например, если стои-
мость варьируется от 5 до 12 
евро, предельная цена составит 
8 евро. Именно от предельной 
цены рассчитывается процент 
льготы Кассы здоровья. 

После изменений сохранится 
дополнительная компенсация, 
которая поможет людям с высо-
кими расходами на рецептурные 
лекарства. 

«Изменения затронут около 
900000 человек, которые в тече-
ние года покупают рецептурные 
лекарства», - сказала Пярг. За 
год выкупаются лекарство почти 
по 11,8 млн рецептов, из которых 
часть стоимости компенсируется 
Кассой здоровья в 10 миллионах 
случаев. 

Текущие задачи уездных больниц будут 
пересмотрены, следует из составленного 
Министерством социальных дел плана 
развития больничной сети до 2040 года. 
В числе прочего государство пересмат-
ривает необходимость предоставления 
в уездных больницах круглосуточной 
хирургической помощи.

Хотят упразднить  
в уездных больницах 
услугу 
круглосуточной 
хирургической 
помощи

ERR

Минимальная 
цена 
рецептурных 
лекарств 
вырастет  
на один евро
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Спасатели информируют
Датчики спасают жизнь

Были приведены на встрече и некоторые 
важные сведения о том, какие факты вы-
являются в ходе надзора за соблюдением 
требований пожарной безопасности. В 
частности, в ходе контроля обнаружено, 
что почти в 50% проверенных жилищ Сил-
ламяэ и Нарвы не было дымовых и угарных 
датчиков. Проверки будут продолжены. 

Уместно сравнить данные по двум го-
родам Ида-Вирумаа с цифрами, приведён-
ными на сайте департамента по результатам 
проверки в республике более чем в 4000 
квартирах и частных домах. По сравнению 
с прошлым годом результат оказался значи-
тельно лучше - исправный и правильно 
установленный датчик дыма был в 86% 
жилищ. 

«В целом можно сказать, что жители 
осознают необходимость установки дат-
чиков и заинтересованы в их исправной 
работе, - говорится на сайте ведомства. - 
Однако мы очень обеспокоены пожилыми 
людьми, живущими в одиночестве, чьи 
дома находятся в плохом состоянии и ко-
торые нуждаются в помощи в повседневной 
жизни». Исправный и правильно установ-
ленный датчик угарного газа был в 2302 
домах, где он обязателен. В 518 домах 
такое устройство отсутствовало или было 
неисправно. 

Департамент поясняет, что датчик дыма 
и датчик угарного газа - это два разных 
устройства, и датчик дыма не заменяет 
датчик угарного газа и наоборот. В каждом 
жилище должен быть хотя бы один ис-
правный датчик дыма. Рекомендуется уста-

навливать этот прибор на каждом этаже 
или даже в каждой комнате. Датчик угар-
ного газа должен быть в каждом здании с 
системой отопления на твердом топливе 
(камин, печь, плита, котёл) и в здании с 
газовым оборудованием (газовый водона-
греватель или газовый котёл). Существуют 
также комбинированные датчики, которые 
реагируют как на дым, так и на угарный 
газ. 

На сайте Спасательного департамента 
также говорится, что за первые восемь 
месяцев 2024 года в 22 пожарах погибло 
26 человек. В 17 жилых домах (85%) дат-
чики дыма отсутствовали. За 8 месяцев 
благодаря исправным датчикам дыма 77 
человек были спасены от пожаров и опас-
ных ситуаций в 40 домах. 

Руководитель силламяэской спасатель-
ной команды (временно исполнял также 
обязанности руководителя Нарвской спа-
сательной команды) Сергей Евстратенко 
провёл в Нарве экскурсию для журнали-
стов, рассказав, в частности, об автомо-

билях и других транспортных средствах, 
помогающих спасателям в работе, в том 
числе и на лесных пожарах, а также ис-
пользуемых для спасательных работ на 
водоёмах.  

В силламяэской команде 27 сотрудников 
Спасательного департамента, в Нарве более 
40, в Нарва-Йыэсуу 17. 

Опасности могут быть не только по 
месту жительства, но и в более крупных 
масштабах. В октябре Спасательный де-
партамент запустил информационную кам-
панию «Подготовься, чтобы твоя 
жизнь/твоя семья/Эстония были защище-
ны!», которая предоставляет основную 
информацию о том, на что следует обратить 
внимание при подготовке к кризисам. В 
течение всей осени департамент будет 
привлекать внимание жителей Эстонии к 
различным аспектам подготовки к чрез-
вычайным ситуациям. 

Спасательный департамент осенью пре-
доставит жителям основные знания о том, 
как подготовиться к кризисам и перебоям 
жизненно важных услуг.  

На сайте департамента www.rescue.ee/ru/ 
в разделе www.olevalmis.ee/ru можно озна-
комиться с правилами поведения в кри-
зисных ситуациях. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора 

Спасательный департамент провёл 
в Нарве для журналистов информа-
ционный час, рассказав о коммуни-
кационной деятельности этого гос-
учреждения. Встречу провели Ан-
нели Ооне - руководитель службы 
коммуникаций Восточного спаса-
тельного центра, а также Дарья Де-
нисова - советник по русскоязычным 
СМИ Спасательного департамента.

Сергей Евстратенко рассказал о технике, применяемой в работе спасателей.

Музейный экспонат в помещении Нарвской спасательной команды - 
пожарная машина выпуска начала 1940-х годов.

P.S. В субботу 26 октября состоялся 
День открытых дверей в спасательных 
командах Ида-Вирумаа.  

Все 11 спасательных команд Ида- и 
Ляэне-Вирумаа открывали свои двери в 
субботний день, чтобы все желающие 
могли задать спасателям вопросы: 

- как подготовиться к кризисным си-
туациям; 

- что делать в случае опасности; 
- как укрыться и, при необходимости, 

эвакуироваться; 
- каким должен быть домашний запас 

на случай кризиса. 
Также спасатели показали свою тех-

нику. 
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Городская среда
Мотивируя школьников учиться

Здание силламяэской шко-
лы «Ваналинна», спроекти-
рованное специалистами 
рижского бюро Lauder Ar-
chitects, вошло в число 16 
финалистов самой важной 
годовой архитектурной пре-
мии Латвии. Генеральным 
подрядчиком на возведении 
объекта в 2021-2023 годах 
была эстонская компания 
Nordlin Ehitus. Инвестицион-
ный проект стоимостью во-
семь миллионов евро - про-
ектные работы, строитель-
ство и другие аспекты - был 
осуществлён при поддержке 
эстонского государства в 
ходе реорганизации школь-
ной сети Силламяэ. 

Жюри архитектурного 
конкурса - 2024, оценивая 
результат работы латвийских 
специалистов, подчеркнуло, 
что новый школьный ком-
плекс в Силламяэ не только 
привносит новые веяния в 
городскую среду эстонского 
города с постройками сере-
дины прошлого века, но и 
открывает новую высоту - 
качественное пространство 
для учеников и учителей. 
Как здание школы, так и сре-
да вокруг неё положительно 
влияют на открытость, мо-
тивируя молодое поколение 
учиться. 

Школа построена с ис-
пользованием дерева, бето-
на и стекла. Комплекс со-
стоит из трёх взаимосвя-
занных двухэтажных функ-
циональных корпусов, ко-
торые хорошо вписываются 
в местный пейзаж, обес-
печивая широкие световые 

пространства. 
Как пояснил журналисту 

руководитель городского от-
дела строительства и земле-
устройства Владимир Соку-
шев, в своё время бюро из 
Латвии было выбрано для 
проектирования здания сил-
ламяэской школы в ходе 
международного конкурса, 
объявленного Союзом архи-
текторов Эстонии.  

На конкурс было пред-
ставлено около двадцати 
проектов, комиссия посчи-
тала самым достойным ре-
шение, предложенное рижа-
нами. Владимир Сокушев 
отмечает рациональную пла-
нировку здания школы, все 
три корпуса выполняют свои 
функции. Воздушное и свет-
лое здание органично «при-
вязано» к месту расположе-

ния. Школа небольшая, но 
когда входишь в здание, то 
создаётся ощущение про-
стора. Г-н Сокушев также 
отмечает, что при возведении 
объекта использованы эко-
логичные материалы. Очень 
хороший получился проект 
- мнение руководителя от-
дела. 

Бюро Lauder Architects ос-
новано в 2013 году архитек-
торами Ритой Лаудере и Кар-
лисом Лаудерсом. 14 про-
фессионалов - архитекторов, 
дизайнеров и инженеров ра-
ботают как над небольшими, 
так и крупными частными 
и государственными про-
ектами, возводимыми в Лат-
вии. В 2017 году бюро было 
удостоено первой премии за 
здание и спортивный зал 
школы в эстонской Валге. 

Разработка технической 
части проекта силламяэской 
школы «Ваналинна», вклю-
чая инженерные сети, была 
поручена эстонским специа-
листам из фирмы Symptom 
Arhitekt (руководитель Тыну 
Лаанемяэ). 

Новое здание школы 
«Ваналинна» - девятилетки 
рассчитано на 380 учени-
ков. Построен также совре-
менный школьный стадион. 
Как сообщалось в начале 
2020 года, когда была одоб-
рена концепция проекти-
рования нового объекта, за-
мысел победителей архи-
тектурного конкурса харак-
теризовался ясностью и ми-
нималистикой. Авторам 
проекта удалось вписать 
новое здание в сталинский 
стиль застройки - между 
жилыми домами по улице 
Харидусе и берегом водо-
хранилища. Впрочем, каж-
дый житель города может 
сам оценить результат ра-
боты проектировщиков и 
архитекторов и, конечно, 
педагоги, ученики и обслу-
живающий персонал шко-
лы. Союз архитекторов и 
Министерство культуры 
Латвии, как видим, дали 
высокую оценку. 

 
Евгений АШИХМИН  
Фото Lauder Architects 

Здание введённой в экс-
плуатацию в прошлом году 
Sillamäe Vanalinna Kool удо-
стоено двух наград по ито-
гам проведённого в Латвии 
архитектурного конкурса 
за 2024 год. Конкурс про-
водил Союз архитекторов 
Латвии в сотрудничестве 
с Министерством культу-
ры этой страны. Награды 
ежегодно присуждаются с 
1995 года за лучшие реше-
ния зодчих и являются 
высшим признанием в лат-
вийской архитектуре.
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Временная остановка Turg у торго-
вых центров Maxima XX и COOP (там 
же другие торговые точки, Omniva, 
рынок) продолжит и дальше обслужи-
вать пассажиров уездных автобусных 
линий номеров 33 и 35, следующих со 
стороны Нарва-Йыэсуу и Нарвы. Как 
и было ранее объявлено - только на 
выход. 

Месячный тестовый период данной 
остановки истёк. В социальных сетях, в 
частных разговорах, в беседах, на встрече 
в Центре пенсионеров люди однозначно 

высказались за продолжение работы этой 
остановки. Она, действительно, там очень 
нужна, весь месяц ею активно пользова-
лись жители и гости города. Как сообщил 
заместитель председателя горсобрания 
Дмитрий Летт, Ида-Вируский центр об-
щественного транспорта и горуправление 
согласовали дальнейшее функциониро-
вание данной остановки.  

Также планируется, что с апреля 2025 
года на остановке Turg станут останав-
ливаться и автобусы внутригородских 
линий, в данном случае - на вход и выход. 
За это время остановку модернизируют 
и благоустроят, чтобы она стала более 
удобной и безопасной для всех участников 
движения. 

Наш корр. 
Фото Дмитрия ЛЕТТА 

Суперкубок вновь у команды из Силламяэ
Действующий чемпион Эстонии по 

футзалу силламяэский клуб FC Silla в 
матче за Суперкубок со счётом 5:4 вы-
играл у таллиннского FC Bunker Partner, 
в минувшем сезоне ставшего серебря-
ным призёром республиканского пер-
венства в высшей лиге по зальному 
футболу.  

Помимо чемпионского звания FC Silla 
в прошлом сезоне 2023/24 стал также 
обладателем ещё двух титулов - победи-
телем финальных игр за Кубок Эстонии и 
Суперкубок. 

Итак, второй раз подряд футбольный 
клуб «Силла» выиграл Суперкубок. Матч 
прошёл в Таллинне. Эта игра предше-

ствовала начавшемуся в минувшую суб-
боту 26 октября чемпионату страны по 
футзалу сезона 2024/25. За чемпионский 
титул помимо «Силла» и «Бункер партнёр» 
борются ещё шесть команд - «Феникс» из 
Йыхви, тартуский «Равенс футзал», «Нарва 
юнайтед», «Копли кулбет», «Саку спор-
тинг» и «Динамо» из Румму. 

Во втором туре «Силла» встретится 2 
ноября в спорткомплексе «Калев» с тал-
линнским клубом «Бункер партнёр». 

В первом туре 26 октября команда «Сил-
ла» выиграла у «Динамо» из Румму со 
счётом 12:2. 

Евгений АШИХМИН  
Фото jalgpall.ee 

Временная 
остановка будет 
постоянной

Ноябрь - месяц 
вкусовых 
приключений  
в Ида-Вирумаа

По этому случаю 10 заведений об-
щественного питания предлагают спе-
циальные меню, которые недавно опро-
бовали признанные эстонские фуд-бло-
геры Рагне Вярк и Мерилин Сиимпоэг. 
Вкусовые приключения предлагают: 
Toila Spa Hotelli, restoran Mio Mare; 
Toila Mereresto; Narva-Jõesuu Medical 
Spa, restoran Kuurort; Meresuu Spa Hotelli, 
restoran Meloodia; Narva Hotelli, restoran 
M. Chagall; kohvik Valge Kõrvits; kohvik 
Bon Appetit; Gruusia trahter Mimino; 
Eesti Kaevandusmuuseumi kohvik; 
Karukella Puhkemaja maitseseiklus.  

 
Центр предпринимательства  

Ида-Вирумаа 

Воровала  
алкоголь  
- отработай  
во благо общества 

Вируский уездный суд признал ви-
новной 30-летнюю Елизавету, воро-
вавшую в силламяэском магазине 
алкоголь. 

Елизавета предстала перед судом 
после того, как её неоднократно пой-
мали на краже алкоголя из продуктового 
магазина в Силламяэ в августе и сен-
тябре этого года. 

Женщина пошла на согласительное 
делопроизводство, и её приговорили к 
тюремному заключению, которое за-
менили 537 часами общественных ра-
бот. Она должна отработать их в течение 
двух лет. В течение этого времени жен-
щина должна соблюдать требования 
контроля, в том числе не употреблять 
алкоголь. 

ERR 



16 Силламяэский вестник

pdf-версия газеты: www.sillamae.ee       
e-mail для рекламы: sillamae.vestnik@gmail.com

Адрес 
редакции: 

 ул. Харидусе, 
21, 

40232  
Силламяэ

Телефоны: 
397 4586 - редактор 
5813 5190 - общий 

e-mail: vestnik.sillamae@gmail.com 
Приём объявлений, рекламы 

в каб. № 101 
с 9 до 13 и с 14 до 17 часов. 

Тел. 397 1093.

Газета отпечатана 
в типографии 

OÜ «Трюкикода Койт» 
Нарва, ул. Вакзали, 9. 

 
Тел. 357 3489.

Муниципальное учреждение 
Редакция “СИЛЛАМЯЭСКИЙ ВЕСТНИК” 

Газета выходит по четвергам. Редактор Лидия ТОЛМАЧЁВА. 
Точки зрения редакции и авторов публикуемых материалов могут 
не совпадать. Рукописи редакция не рецензирует и не возращает. 

За сведения в рекламных объявлениях отвечает податель рекламы.

В выставочном зале 
Силламяэского город-

ского музея открылась экс-
позиция работ Стаса Бли-
нова. Представляя её, нарв-
ский художник, журналист, 
куратор выставки Алексей 
Иванов подчеркнул, что все 
работы в этой экспозиции - 
из частных коллекций, в 
том числе и эстоноземель-
цев. При этом 10 работ из 
31-й, представленной на сил-
ламяэской выставке, напи-
саны автором в последнее 
20-летие.  

Родившийся в самую ан-
тихудожественную эпоху и 
творивший в ней, мятежник, 
убеждённый антиакадемист, 
пробивший себе дорогу сквозь 
дебри цензуры и всяких худ-
советов, не пошедший ни за 
кем из властителей художе-
ственной моды - таков он в 
раннем цикле под общим на-
званием «Бесприданницы» и 
таким представляют его ху-
дожественные критики. Тема, 
которую избрал Стас Блинов, 
- «Эротическая абстракция» 
- вызывает в памяти русскую 
иконопись, не в смысле сю-
жета, а в подходе к цветовому 
построению живописного про-
странства. Здесь и найдёт наи-
более близкую стилевую ана-
логию Блинов в раннем твор-
честве - в 1966-1972 годах. 
Но стилевая близость мало 

что говорит об аналогичности, 
нужно копать глубже, считают 
критики.  

Советский и российский 
искусствовед, известный учё-
ный, специалист в области 
русского авангарда Евгений 
Фёдорович Кофтун, анализи-
руя творческий путь худож-
ника, характерные приёмы в 
его картинах, живописные 
особенности его работ, его 
творческие изыски в разные 
периоды жизни, описывает 
его совершенно нетрадицион-
ное и необычное видение 
темы и изображение предме-
тов. Грузия стала отправной 
точкой в творчестве. Но вслед 
за эротическим абстракцио-
низмом появляется некоторая 
конкретность в таких работах, 
как «Армения», «Формула 
улыбки Джоконды», «Сало-
мея», «Клеопатра», «Маски 
Грузии»… 

Художнику 78 лет. Худо-
жественное образование он 
получил в Москве и Ленин-
граде. В настоящее время Бли-
нов живёт и работает в Бер-
лине. Профессор, член не-
скольких международных ака-
демий, удостоен серебряной 
медали Франца Кафки (эта 
европейская медаль присуж-
дается один раз в год талант-
ливым личностям, школам, 
институтам, обществам, не-
зависимо от национальной 

культуры). Работы Стаса Бли-
нова находятся в нескольких 
музеях России, Германии, Че-
хии, также в более чем 150 
частных коллекциях. Есть они 
и у ряда силламяэсцев. Его 

персональные вы-
ставки проходили в 
ряде стран мира.  

Одна из послед-
них работ, написан-
ных Стасом Блино-
вым, - вид Силламяэ, 
передана в подарок 
Силламяэскому му-
зею. Работа автором 
никак не названа, но 
музейщики дали ей 
название «Таин-
ственный город». На 
открытии выставки 
в Силламяэ худож-
ника не было. Но его 
работы говорят сами 
за себя: художе-

ственный почерк индивидуа-
лен, его образы впечатляют, 
имеют даже какой-то мисти-
ческий смысл. Пишет он мно-
го. По информации куратора 
выставки, одна из его работ 
ещё несколько лет назад про-
давалась на аукционе под но-
мером 1014… 

Инициатива проведения вы-
ставки в Силламяэ принадле-
жит Алексею Иванову, сил-
ламяэскому MTÜ Sillart при 
поддержке городского музея. 
Такое сотрудничество прино-
сит хорошие плоды, и есть 
надежда, что жители и гости 
города получат возможность 
открывать для себя имена но-
вых авторов.  

Выставка Стаса Блинова 
открыта по 16 ноября. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Из частных  
коллекций


